

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Otra ordenación ferroviaria

El Gobierno ha arrojado por la borda, ante la necesidad primordial de aprobar los presupuestos, el proyecto de ordenación ferroviaria.

Importante es el proyecto y de necesidad urgente solucionar los problemas planteados a que en él se atiende. Pero hay otra ordenación ferroviaria muy interesante también para la cual debiera haber un sitio y un puesto en las resoluciones del Poder ejecutivo, cosa esta segunda que sería la mejor por más eficaz.

Si ordenación ferroviaria significa asegurar y poner orden en el problema ferroviario, no sólo en el aspecto económico y general de esa cuestión es preciso e indispensable ese orden. Hay también otros aspectos interesantes a que una buena ordenación ferroviaria debiera atender.

¿No sería ordenación ferroviaria evitar las prolongadas paradas de los trenes en Aquerías, Canteras, Alcantarilla y otras estaciones del recorrido Madrid-Cartagena?

¿No sería ordenación ferroviaria evitar a los viajeros de Cartagena a Valencia y viceversa, por la vía Alicante, que tuviera que hacer noche siempre en esa capital, por que según muchas lenguas los fondistas de Alicante, han conseguido que no salieran allí los trenes?

¿No sería ordenación ferroviaria dar de baja el material para viajeros que empezó a usarse allá por el año 1.860 y que está poblado de bichos?

¿No sería ordenación ferroviaria terminar pronto la línea Aguilas-Cartagena y comenzar la de Cartagena-Alicante, por la costa?

Falta hace que de esas modalidades de la ordenación ferroviaria se preocupen las Cortes o el Gobierno, quien sea con tal que la preocupación llegue al remedio de la realidad, que si no es tan triste como la de Las Hurdes, en algunos puntos de nuestra provincia por no hablar ahora de otras, se le parece mucho.

En la Casa del Niño

Como estaba anunciado, ayer mañana a las 12 se verificó en la Casa del Niño, el acto de inauguración del nuevo comedor destinado para niñas.

A él asistieron la casi totalidad de los señores que componen la Junta del referido centro, el Alcalde, el Arcipreste y el párroco del Carmen, los representantes de los periódicos locales y otras personas.

El señor Arcipreste dió la bendición al nuevo comedor y después le fué servida a las niñas una abundante comida.

También fueron obsequiadas con pastas y dulces.

Las señoras de la Junta doña Matilde Palmer, y doña Rita Sanra estuvieron encargadas de hacer la distribución de las comidas.

Las obras para el replanteo de la instalación del Reformatorio se han verificado hoy, lo que da a entender que dentro de poco quedará ya terminado.

Felicitemos de nuevo a la Junta de la Casa del Niño por sus trabajos en favor de los niños.

"El Dédalo"

Hoy tarde a la una ha zarpado con rumbo a Santa Pola el buque-parque de recreación «Dédalo».

Allí permanecerá unos veinte días, regresando después a este puerto para reparar.

De Sociedad

Los que viajan

Marchó a Murcia el Rdo. P. Rafael de Novelé, Guardián del convento de Capuchinos de Totana, que con tanto acierto ha predicado en este el novenario al Sagrado Corazón de Jesús en la Parroquia de este nombre.

En la Capital predicará un triduo por la Buena Prensa.

En el Club de Regatas

La «matiné» celebrada ayer tarde, en el Real Club de Regatas estuvo tan concurrida y animada como todas las que organiza esta sociedad.

Entre las numerosas y distinguidas familias que asistieron, recordamos a las señoras y señoritas de García del Real, Castillo, (Solar D. P.) Barreto, Olive, Roig, Oliver, Benedicto, García Verdoy, La Torre, Sabater, Guitián, Sanz, Doggio, Gómez Ramos, Díez Zapata, Maszt, Fajardo, Marquesa Fuente el Sol, Clementson, Montojo, Cuchillo, Aznar, Carrión, Barco, Martínez Domenech, Aragonés, Sánchez Domenech, Ochoa, Wandosell, Arnan, Pérez de Evora, Villamarzo, Moreno, Portela y Melero.

Notas varias

Ayer vistió por primera vez el traje largo, la bellísima señorita Antonita Hernández Sangermán, que luce una rica y elegante «toilette», con la que resaltaban más aún sus muchos encantos.

—Nuestro querido amigo don Pablo Sanz, Catedrático Secretario de la Escuela de Comercio, ha sido designado por el Gobierno para representar a España en el Congreso de Enseñanza que se celebrará durante el mes de Agosto en el Gran Ducado de Luxemburgo.

El señor Sanz marchará a esta ciudad el día 25 del próximo Julio.

Como cartageneros debemos alegrarnos de que tan honroso como merecida distinción, haya recaído en un paisano nuestro, a quien felicitamos efusivamente.

—En el Instituto de esta ciudad, ha obtenido una matrícula de honor y tres sobresaliente, en el tercer año del bachillerato la preciosa niña Anita Castro.

A tan aplicada alumna y a sus padres enviamos nuestra enhorabuena.

—El señor don P. B. K. ker, súbdito holandés, ha hecho un donativo de cincuenta pesetas a la Casa del Niño y dos docenas de quesos.

Letras de lata

En Murcia donde residía hace algunos años ha dejado de existir la respetable y distinguida dama doña Pastora S. udoval, viuda de Spottorno.

La fiada, que durante gran parte de su vida convivió entre nosotros, era conocida en Cartagena, y por tanto la triste noticia que comunicamos producirá pesar profundo.

Revolvamos a sus hijos nuestro pésame, elevando preces al Cielo por el alma de la señora que acaba de abandonar el mundo.

—Con motivo de ser la fiesta onomástica, el pasado sábado, del Secretario General de la Cruz Roja Española, D. Juan P. Oriado Domínguez, esta Comisión Departamental celebró un solemne Misa de Requiem, en sufragio de la Excelentísima Señora D.ª Francisca de Asís Domínguez y Barrionuevo, madre del citado Sr. Oriado y recientemente fallecida en Madrid.

—Se han celebrado esta mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen las misas de la Emperatriz y solemne funeral por el descanso eterno del alma de D. José Mercedes Ros, subtelégrafo que fué de Veterinaria y exco-

cejal del Excmo. Ayuntamiento.

Los numerosos amigos que han asistido a estos piadosos actos han testimoniado la general simpatía y aprecio de que gozó en vida el señor Mercedes.

A los hijos del finado y demás familia reiteramos con este motivo nuestro más sentido pésame por pérdida tan inapreciable.

Solemne Novenario

Terminó ayer tarde de manera en extremo brillante y espléndido el solemne novenario que en la Parroquia del Corazón de Jesús, han dedicado las piadosas damas que forman el Apostolado de la Oración del Sagrado Corazón.

Grande acierto ha sido el de encargarse de la predicación durante el citado novenario, a un ora or sagrado de la elocuencia del R. P. Fray Rafael de Novelé, Superior del Convento de Capuchinos de Totana y sabio religioso de bien conquistada fama. Su palabra vibrante y fervorosa entusiasmó al auditorio que llenó la iglesia todas las tardes de la novena.

Ayer, después de los ejercicios de la tarde, tuvo lugar una solemne misa en la que figuraban numeroso, fieles con cirios, entre ellos, los Hijos de María que ostentaban por primera vez el nuevo distintivo, un precioso cordón azul y blanco con la medalla, siendo llevado el Santísimo Sacramento por el celoso cura párroco don Pedro Gambín bajo palio que era sostenido por los señores don Pedro P. Arnan, don Luis Blanco, don José y don Joaquín Moncada, don Francisco Ariza y don Eustaquio Hernández.

Satisfachos pueden hallarse las Damas del Apostolado de la Oración, de esta iglesia y su entusiasta Director, el Párroco don Pedro Gambín por la extraordinaria suntuosidad que han revestido estos cultos en honor al Delfico Corazón.

SUCESOS

Las Irreconciliables

Antesnoche se encontraron en plena calle Mayor las jovencitas Carmen y Filomena Candelas y Nieves Gálvez, y todo fué vislumbrarse cuando ya se aprestaban a contender, acabando en brazos de un urbano que las condujo a la Comisaría juntamente con sus afechados.

Pero anoche, de madrugada, se volvieron a encontrar y estallando nuevamente los odios se agarraron y entre mordiscos y bofetadas no hubieran quedado más que leves piltrafas sin el arroyo de un honrado aspirante de policía que las condujo a la Comisaría, si bien fué torzoso hacer escala antes en el Hospital de Caridad donde fueron curados de diversas contusiones.

Víspera de S. Juan

No hace muchos días contrajeron matrimonio una individuo octogenaria con un sujeto de 93 años.

La pareja vivió feliz hasta que llegó la víspera de S. Juan.

En esa noche quisieron echar su cuarto a espadas, es decir a michirones y una michironada ha costado la vida a los dos tórtolos.

En la madrugada de marras y en medio de unos agudos dolores entregó ella su alma a Dios.

El a las 48 horas dejaba de existir. ¡Qué pena la de que un matrimonio llamado a aumentar la humanidad haya desaparecido del mundo merced a unos clásicos michirones!

Para EL ECO DE CARTAGENA

Modos y modas del mal decir

El cólera morbo y el período álgido

«En Rusia se extiende el cólera morbo, y las discusiones en la Conferencia de Génova han llegado a su período álgido.»

La noticia anterior no tiene más que dos modos y pico de mal decir.

El pico está en el período pronunciando esta palabra como trisílaba, con diptongo prosódicamente acentuado, porque en castellano correcto se debe decir período, con el acento prosódico y el ortográfico en la i.

Y esto no es capricho de un autor, sino regla prosódica de la palabra en griego y en latín, porque en ambas lenguas se halla dicha voz.

Pero si esta es falta leve, la de «cólera morbo» es tan grave como el mismo cólera, porque *morbus*, en latín, y *morbo*, en castellano, significan literalmente enfermedad. Luego los distinguidos compañeros en la Prensa que escriben «cólera morbo» escriben, sin querer «cólera enfermedad».

Y no parece necesario llamar la atención sobre lo bárbaro y redundante del último sustantivo usado como adjetivo.

La significación propia de la palabra «álgido» ya la han hecho notar otros amigos de la lengua patria; pero no está de más incluir este defecto en un catálogo de modos y modas de mal decir.

«Álgido» es un adjetivo técnico de la Medicina, que en latín y en castellano significa «lo que tiene frío, glacial o de hielo». Luego decir, por ejemplo, que una fiebre o una discusión ha llegado a «su período álgido» cuando ha llegado a un grado grande de calor, es decir un disparate. Causalmente el período álgido de los enfermos de cólera es el período grave en que se quedan fríos como el hielo.

Dejemos, pues, el adjetivo álgido para los médicos que sepan usarle, porque la palabra no es necesaria para el lenguaje vulgar, ni siquiera para la elocución literaria.

B. Y S.

Información de Marina

Varias noticias

Pasa de ayudante interino a la Comandancia de Marina de Bilbao el Capitán de Corbeta D. Angel Blanco y Serrano.

—Id. id. a la id. de Vigo el id. D. Antonio Ferragut y Sbera.

—Por cumplir la edad reglamentaria para el retiro en 19 de Septiembre próximo el operario de 1.ª del Ramo de Artillería de este Arsenal el Regimiento Vicente González, se dispone cause baja en la Armada en dicha fecha.

—Se nombra operario de 1.ª del taller del Parque al operario de 2.ª artíficiero del Ramo de Artillería de este Arsenal Eduardo Escolar Iglesias.

—Se nombra escribiente de Mantención de este Arsenal al operario de la S. E. de C. N. Ginés Ortega García.

—Se dispone se entreguen al submarino «B 3» seis carabinas Mauser, modelo 1895.

—Se concede 2 meses de licencia por enfermo para Madrid y Cartagena al contador de navío del crucero Princesa de Asturias D. Pedro Fernández Caro y Aznar.

—Desembarca del cañonero «Bonifaz» y pasa destinado a este Departamento el contador de fragata D. Saturnino Calderón y Mérida, siendo relevado en su anterior destino por el del mismo empleo D. Francisco Loffer y Sasa.

En la Casa de Misericordia

Fiesta benéfica

El sábado en la tarde tuvo lugar en el precioso teatrillo instalado en la Casa de Misericordia, una simpática fiesta organizada por las alumnas de la Escuela Graduada «Santa Florentina», que dirige la ilustrada profesora doña Victoria Arnáez; a beneficio de la suscripción abierta para levantar un altar a la Virgen de la Medalla Milagrosa, a esa hermosísima imagen, que recientemente fué paseada en triunfo por las calles de Cartagena entre las aclamaciones de sus devotos hijos.

La concurrencia fué muy numerosa, no obstante ser día laborable y empujar la fiesta a las tres en punto de la tarde, nada de esto fué bastante para retrasar a un público muy distinguido que antes de la hora de dar comienzo el benéfico espectáculo ya llenaba por completo el espacioso salón.

El programa era en extremo sugestivo, pues se componía del precioso drama en tres actos y un prólogo «Fabiola» y de la poesía de Campoamor «¿Quién supiera escribir!», representadas por monistas, y eucantaduras niñas.

La interpretación de ambas obras fué un clamoroso éxito para las pequeñas artistas, que salieron muy airoso del desempeño de sus papeles respectivos. El drama «Fabiola» fué un admirable acierto de naturalidad y justeza, por parte de todas, pero sobresaliendo de manera notable dos lindísimas niñas: Pilar Martínez que hizo de protagonista y Asunciónita Refasoo Ros, que en el personaje de «Mirian» la esclava romana convertida al Cristianismo, y el papel más importante de la obra, estuvo imitable, revelándose como una verdadera actriz y dando tal colorido y pasión a su parte, que las ovaciones y aplausos del público se sucedieron con entusiasmo, siendo unánimes los elogios que todos los espectadores tuvieron para esta gran artista de trece años, y a la que nos complacemos en felicitar muy cordialmente.

Las damas: Dolores de Juan, Asunciónita Refasoo, Paquitos Díaz, Carmen Amador, Manolita Cánovas, Conchita Carrión, Dolores Lorente, Encarna Sánchez y Pepita Ruiz, muy bien y muy guapas y la presentación escénica muy lujosa.

En la inmortal poesía de Campoamor «¿Quién supiera escribir!» estuvieron magistralmente dos artistas en miniatura, las preciosas niñas Aurora Cárceles y Mariana López y como fin de fiesta, otras dos niñas, Conchito de Juan y Carmen Malero representaron con mucho acierto una hermosa poesía de nuestro gran poeta Vicente Medina.

En los entreactos interpretó al piano inspiradas composiciones la gentil niña Pepita Linares, a la que también se aplaudió.

En resumen la fiesta constituyó un éxito tan formidable como merecido, correspondiendo buena parte de él, a dos distinguidas profesoras tan bellas como modestas e inteligentes: Asunción Refasoo y Carmen Médas y las cuales han tenido a su cargo la dirección de las obras, ensayando a las pequeñas artistas y demostrando en esta labor su talento y su perseverancia pues tuvieron que luchar con no escasas dificultades que lograron vencer airoso.

Sea para ellas nuestro aplauso más entusiasta.

Se me olvidaba agregar, como último detalle que la recaudación obtenida fué también otro éxito estupefaciente.